



Si on entend souvent parler du monde d'après, l'année 2021 est là ! Elle arrive dans le sillage de Noël qui nous a rendu joie et espérance pour vivre la nouvelle année.

Celle-ci aujourd'hui peut apparaître pleine de questionnements. Quelles seront les conséquences de la pandémie sur la santé, la vie sociale, le monde du travail, la mise en œuvre des mesures en faveur du climat ?

Face à cela, nous voyons des gestes de fraternité, des actions solidaires autour de nous en direction des plus fragiles. La joie et l'espérance, cultivons-les dans nos choix, nos participations et collaborations diverses.

Au sein du CMR, différents chantiers nous mobilisent, vous en trouverez le détail dans ce numéro.

Vous y lirez un retour sur notre 1^{er} C.A. depuis l'A.G. d'octobre, où nous expérimentons un nouveau mode de fonctionnement associatif jusqu'à la prochaine A.G. en avril 2021. En tant que bureau, et pour vivre cette aventure étonnante, nous avons décidé de fonctionner en coprésidence afin de partager collectivement les réflexions et décisions. Nous comptons bien sûr sur les membres du C.A. élargi pour nous y aider. Le dynamisme du mouvement s'appuie aussi sur les salariées, Florence et Martine, et les militants engagés dans les différentes commissions. Le CMR doit s'ouvrir, se renouveler, inviter.

Nous vous souhaitons un bel enthousiasme pour prendre part, chacun à sa mesure, à la construction du monde qui vient. Heureuse année à notre mouvement en Loire Atlantique, aux équipes, à chacun de vous et à vos proches.

*Les coprésidentes :
Claudine Epiard, Hélène Boiteau-Chalet et Geneviève Rétif*



Chantier ACCOMPAGNEMENT DES EQUIPES

Comité de pilotage (Copil) Inter-Mouvements CMR, ACO, ACI, VEA, EDC et Partage & Rencontre

Ce groupement de mouvements d'Action Catholique est à l'initiative du CMR et existe depuis 2015-2016. Il se retrouve pour élaborer la formation en 6 modules des accompagnateurs d'équipes d'adultes en Action Catholique qui a lieu tous les deux ans. Ce Copil a évolué au cours des années, avec de nouvelles personnes et mouvements qui l'ont rejoint, comme l'ACO et Partage et Rencontre.

Cette année fut chamboulée à cause de la crise du Covid et la session des 6 modules reportée à la rentrée 2021. Pour autant, les mouvements ont souhaité mettre à profit ce temps « libre » pour se rapprocher des accompagnateurs d'équipes, ainsi que ceux ayant suivi la formation 2018-2019.

Deux journées ont été élaborées, elles permettront aux accompagnateurs de se retrouver, d'échanger, de partager leurs expériences et leurs questions.

- **Le 23 janvier 2021 pour le CMR** : Journée des Accompagnateurs d'équipe CMR, Maison St Clair. Les autres mouvements proposent cette même journée entre janvier et mars prochains.
- **Le 27 mars 2021, pour tous les mouvements ensemble** : Journée sur le discernement en équipe à la communauté des Sœurs de Bethléem à Nantes, avec l'intervention d'une psychologue en entreprise, formée à l'analyse de pratique.

Ce Copil se retrouve quatre à cinq fois par an et c'est une belle dynamique au service de l'Action Catholique.

Voici quelques mots partagés et recueillis lors de notre dernière réunion, en visioconférence, le 9 décembre 2020 :

Nadine Le Henaff (Coprésidente de Vivre Ensemble l'Évangile Aujourd'hui) : L'intérêt de ce Copil c'est déjà de mettre un visage sur les membres des mouvements qui sont à l'œuvre. S'apercevoir aussi que nous, un mouvement minoritaire en termes d'adhérents, un peu moins connu, faisons bien partie de l'Action Catholique. Nous portons des réalités communes et travailler ensemble à la formation des accompagnateurs est très positif. Pour moi, à titre personnel, je dirai que c'est « que du bènèf' !

Grégoire Rousseleau (Diacre, accompagnateur de VEA) :

Je rejoins Nadine lorsqu'elle dit que cela nous permet de mettre un visage sur les mouvements. Je suis très attaché à l'Action Catholique et il me semble important de former, de motiver des personnes susceptibles d'accompagner des équipes.

Marie-Paule David (Présidente de l'ACO) :

Nous avons rejoint ce Copil il y a deux ans, et c'est enrichissant de partager nos réalités, nos difficultés et nos richesses. Et puis cela nous permet de progresser dans l'accompagnement, car en ACO il y a beaucoup d'équipes où il n'y a pas d'accompagnateurs et nous avons un grand besoin de formation. C'est vraiment un plus pour l'ACO de participer à ce Copil et plus largement de collaborer avec les autres mouvements à la mission de l'Action Catholique. Cette formation inter-Mouvements complète bien ce que l'ACO travaille elle-même sur la question de l'accompagnement qui est une préoccupation forte. Cela nous questionne et nous fait vraiment progresser d'avancer ensemble.

Monique Gouthierre (Membre du bureau de l'ACI) :

Je suis accompagnatrice depuis très longtemps et suis dans le Copil depuis le début. Cette formation regroupe des mouvements qui ont chacun leur spécificité, mais nous travaillons tous dans le même but, dans le même sens, l'inter-Mouvements c'est l'Eglise, c'est significatif de l'unité, dans la différence, sans hostilité ni opposition. Et pour moi, c'est très important. De même, comme le reste des membres du Copil, cela me permet de mettre des visages et de rencontrer les autres mouvements d'Action Catholique.

Hubert Lebreton (prêtre accompagnateur du CMR) :

Je crois beaucoup au monde rural et j'aime bien le relationnel. Je l'ai découvert déjà au niveau diocésain par le CMR et maintenant au niveau du Copil. Je n'avais pas l'habitude de me retrouver avec d'autres mouvements, étant plutôt dans mon rural, avec ma spécificité. Être au Copil en Inter Mouvements m'ouvre à d'autres réalités, cela me bouscule, me

remet en cause, je dirai même que c'est comme un renouvellement. On pense tout savoir, et plus on avance, plus on découvre d'autres chemins et c'est cela qui est intéressant. J'aime aussi accompagner des gens personnellement, je noue de vraies relations avec des personnes dans un rapport fraternel réciproque, je suis dans mon rôle de prêtre, de pasteur.

Chantal Le Naour (Partage et Rencontre) :

J'ai participé à la dernière session de formation avec Elisabeth Noblet et Florence que je connaissais bien. Ce fut très bien organisé et cela m'a motivée lorsqu' Elisabeth m'a demandé de participer à la mise en route d'une nouvelle session. Je savais que le besoin de formation d'accompagnateurs d'équipes était aussi un besoin pour Partage et Rencontre. J'admire le travail que vous faites tous dans l'équipe qui est bien rôdée. Je me suis adaptée et suis heureuse de vous suivre. A plusieurs, nous avons plus d'idées, et l'équipe diocésaine de notre mouvement est en plein accord.

Etaient absents pour ce temps d'échange : Jacky Godineau pour le CMR et Pascal Raymond pour les EDC (Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens).

*Propos recueillis par Florence,
permanente CMR44*



FESTI-RURAL

Réflexion personnelle dans l'engagement à participer à la préparation de Festi'Rural pour 2021

J'ai accepté de participer à la préparation de ce projet : rencontre régionale des Pays de la Loire en 2021. Je pensais que je n'étais pas bien compétente pour me joindre au groupe. Il faut que je me détache de toutes mes peurs, de mes convictions d'incapacité personnelle et de manque de compétence pour un tel projet. Avec Mireille, je me suis accrochée et elle m'a permis d'oser. Je n'ai pas vécu très positivement les rencontres en visio parce que ça ne marchait pas mais grâce au lien téléphonique, Mireille et moi avons suivi au moins pire...

Je veux exprimer des moments de joie sur la qualité d'écoute et les interpellations entre les personnes pour avancer ce projet. Chacun-e partage dans la simplicité ce qu'il-elle pense et est écouté-e avec beaucoup de respect. Les idées sont nombreuses et les remises en cause sont aussi fréquentes. Il faut dire que la situation sanitaire ne pousse pas à envisager des projets, mais tant pis, on y croit et on s'accroche. Une date est fixée, on la remet à une date ultérieure. Et nous poursuivons la réflexion. C'est extraordinaire comment les uns et les autres montrent leur espérance dans notre mouvement CMR.

Ma participation à ce travail me motive et m'encourage. Les thèmes choisis : Famille, Alimentation Santé, Fragilités sociales, Démocratie sont très intéressants. Je souhaite qu'une majorité des personnes déjà en CMR y participent ainsi que des plus jeunes pour permettre un rajeunissement du mouvement. Les intervenants choisis dans ces propositions de réflexion peuvent permettre à de nouvelles personnes de nous rejoindre. A nous de dire notre enthousiasme pour donner envie.

En conclusion, je ne regrette pas de participer à ces ateliers de travail tout en espérant que nous pourrions poursuivre en « présentiel ». J'aurai toujours une crainte, une peur de ne pas être suffisamment capable d'apporter quelque chose. Mais je veux bien poursuivre dans la mesure de mes disponibilités. L'option que nous avons choisie de suivre au cours de notre dernière rencontre devrait nous ramener à notre équipe locale pour se mettre en route ensemble vers Festi'Rural. Cela me plaît bien.

Marie-Cécile Blondeau,
Membre CMR du Pays de Retz

FESTI'RURAL
Débats - Ateliers - Table ronde
Témoignages - Temps festifs

POSTER LA CLAMEUR DU RURAL

Education Populaire

CMR
Catholiques

AGRICULTURE, ALIMENTATION ET SANTÉ

FRAGILITÉS SOCIALES ET SOLIDARITÉS DE PROXIMITÉ

PRATIQUES DÉMOCRATIQUES ET CITOYENNETÉ

LES FAMILLES AU CŒUR DE NOTRE QUOTIDIEN

Loire Atlantique : cmr44@nantes.ccf.fr
Maine et Loire : cmr49@diocese49.org
Vendée : cmr@diocese85.org
Sarthe : laiochetiere@hotmail.com
Mayenne : chierry.sabin@wanadoo.fr

Rentrée 2021 - Date à venir
Lycée St Joseph - 49120 CHEMILLE

Organisé par CHRETIENS DANS LE MONDE RURAL des Pays de la Loire